

MEMORIA DEL CURSO 2015-2016¹

José Manuel Escobar Camacho

Secretario de la Real Academia de Córdoba

El curso 2015-2016 fue inaugurado el día 15 de octubre de 2015, finalizando el jueves 16 de junio del presente año, siendo ambas sesiones de carácter extraordinario, público y solemne. Durante este período se han celebrado veinticuatro sesiones ordinarias y ocho extraordinarias, mientras que la Junta Rectora se ha reunido en diez ocasiones. Con anterioridad a la inauguración del curso se celebró una sesión científica en París del 9 al 13 de septiembre, cuyas comunicaciones quedaron reseñadas en la memoria del pasado curso académico.

El acto de inicio del curso se celebró en el salón de actos del Rectorado de la Universidad de Córdoba. Comenzó con la lectura preceptiva de la memoria del curso anterior por la Secretaria, Ilma. Sra. Dra. D^a. María José Porro Herrera. Siguió el discurso de apertura por el Ilmo. Sr. Dr. D. Aniceto López Fernández, la tradicional entrega de los títulos de nombramientos a los nuevos académicos correspondientes no residentes en Córdoba, elegidos en el curso 2014-2015, un pequeño concierto a cargo del coro “Martín Códax” de la Casa de Galicia y cerró el acto el Excmo. Sr. Director de la Real Academia, Dr. D. Joaquín Criado Costa, declarando inaugurado el nuevo curso académico en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

I. VIDA ACADÉMICA

A) SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS

Las sesiones académicas de los jueves, al no disponer nuestra Real Academia de sede propia, han seguido celebrándose —como viene siendo habitual en los últimos cinco años— en el Salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” por gentileza de la Universidad de Córdoba. Los salones de actos del Rectorado de la UCO, de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Fundación Miguel Castillejo, así como la Sala Mudéjar del Rectorado de la Universidad de Córdoba, también acogieron circunstancialmente algunas sesiones académicas extraordinarias

La asistencia a las mismas, tanto por parte de los académicos como del público en general, fue ampliamente satisfactoria. En estas sesiones académicas se

¹ El texto completo de esta memoria con sus correspondientes anexos se encuentra para su consulta en la página web de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes. Igualmente se subirán a dicha página las fotos y notas de prensa donde se recoge la vida académica, institucional y social de la misma durante el curso académico 2015-2016.

impartieron más de cuarenta conferencias y se desarrollaron diversas actividades culturales (música, teatro, poesía, etc.). Además de las sesiones de apertura y clausura del curso, dedicada esta última al homenaje del académico numerario Ilmo. Sr. Dr. D. Rafael Hernando Luna, se celebraron las ya habituales sobre la Constitución Española de 1978, la Inmaculada y las dedicadas a conmemorar el Día Mundial del Teatro, el Día de Góngora, el Día Mundial del Medio Ambiente y el Día de la Defensa.

También se conmemoraron el I Centenario de la muerte de Francisco Giner de los Ríos, el 75 aniversario de la muerte de Azaña, el IV Centenario del nacimiento de Antonio del Castillo Saavedra, el IV Centenario de la muerte de Miguel de Cervantes y el I Centenario de la muerte de Rubén Darío. Asimismo en dichas sesiones se celebraron los discursos de ingreso como académico numerario del Dr. D. Manuel Pineda Priego y como académico de honor del Dr. D. Santiago Muñoz Machado, quien también intervino en la celebración del día de la Constitución.

En dichas sesiones se leyeron igualmente los trabajos de presentación de académicos correspondientes en Córdoba (Dr. D. Rafael Jordano Salinas y D. Eduardo Baena Ruiz) y fuera de Córdoba (Dr. D. Manuel Aragón Reyes, Dr. D. Enrique Pozón Lobato, D. Serafín Linares Roldán, Dr. D. José M^a Abril Fernández, Dr. D. Rafael Bonilla Cerezo, Dr. D. Rafael Ruiz Álvarez, Dr. D. Pedro Benito López, Dra. D^a. María del Carmen Maroto Vela, Dr. D. Manuel Guillén del Castillo y D. Fernando Leiva Briones). Estos últimos, si bien no son preceptivos, se han convertido en habituales desde hace tiempo.

Intervinieron también en estas sesiones los académicos numerarios: Dr. D. Aniceto López Fernández (discurso de apertura del año académico y contestación al discurso de ingreso como académico numerario del Dr. D. Manuel Pineda Priego), Dr. D. José Roldán Cañas (discurso de clausura del mismo), D. Fernando Cruz-Conde y Suárez de Tangil (contestación al discurso como académico de honor del Dr. D. Santiago Muñoz Machado), Dr. D. Antonio Cruz Casado, Dr. D. Miguel Castillejo Gorraiz, Dr. D. Ángel Fernández Dueñas, Dr. D. Manuel Gahete Jurado y Dra. D^a. María José Porro Herrera. Igualmente participaron los académicos correspondientes: Dr. D. José Peña Martínez, Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado, D. José Antonio Ponferrada Cerezo, Dra. D^a María Ángeles Hermsilla Álvarez, Dr. D. Antonio Varo Baena, D. José M^a Palencia Cerezo, D. Manuel Piedrahita Toro, Dr. D. Miguel Carlos Clementson Lope, D. Alfonso Gómez López, Dra. D^a. María Isabel García Cano, D. José de Miguel Rivas, D. Antonio Bernal Redondo, Dr. D. Blas Sánchez Dueñas, Dr. D. Jesús García Calderón y Dr. D. José Manuel Recio Espejo. Además presentaron trabajos a estas sesiones los señores no académicos: Dr. D. Adolfo Ariza Ariza, Dr. D. Anselmo Perea Remujo, D. Benito Sánchez Lara y Dra. D^a. Irene Blázquez Navarro .

Se han celebrado igualmente dos sesiones (la del 5 de noviembre y la del 5 de mayo), dedicadas a la votación de propuestas de nuevos académicos con residencia fuera de Córdoba, y una (la del jueves 12 de mayo) a la votación para las elecciones a la Junta Rectora. Estas tres sesiones no fueron de carácter público. También se ha votado en diversas sesiones de carácter público los nombramientos de un académico numerario, varios académicos correspondientes con residencia en Córdoba y otros académicos correspondientes con residencia fuera de Córdoba que han pasado a tenerla en la ciudad. Los académicos correspon-

dientes votados en las dos primeras sesiones mencionadas (25), junto al recién nombrado nuevo académico de honor y los que a lo largo del año han cambiado su situación (10) o han fallecido (8) —en cuyo caso nuestro sentimiento de pesar por su pérdida ha estado siempre presente— ha dado lugar a un cambio en la nómina de académicos.

Por su parte en la sesión académica del 12 de mayo se procedió a la votación de la única candidatura presentada a la elección de la nueva Junta Rectora, compuesta por: Dr. Cosano Moyano (director), Dr. Gahete Jurado (censor), Dr. Escobar Camacho (secretario), Dr. Roldán Cañas (depositario) y Sra. Valverde Candil (bibliotecaria). En dicha votación participaron 29 académicos numerarios de los 33 existentes, de los cuales 28 votaron a favor y uno en blanco. Al finalizar la misma pronunciaron sendos discursos el director anterior (Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa) y el recién elegido (Excmo. Sr. Dr. D. José Cosano Moyano).

La nueva Junta Rectora propuso en la sesión siguiente del 19 de mayo a los nuevos cargos auxiliares y a los de los Institutos de esta Corporación, que fueron aceptados por unanimidad: Dr. D. Miguel Ventura Gracia (director del Servicio de Publicaciones e Intercambio Científico); D. Pedro Pablo Herrera Mesa (vicesecretario); Dr. D. Manuel Sáez Cano (vicedepositario); D.^a M.^a del Carmen Liñán Maza (vicebibliotecaria); Dr. D. Antonio Cruz Casado y Dr. D. Rafael Bonilla Cerezo (director y secretario, respectivamente, del Instituto de Estudios Gongorinos); D. José Luis de Lope y López de Rego y D. Rafael Frochoso Sánchez (director y secretario, respectivamente, del Instituto de Estudios Califales) y Dr. D. Ángel Fernández Dueñas y D. Julio Sánchez Luque (director y secretario, respectivamente, del Instituto de Estudios Escénicos).

B) ACTIVIDADES CELEBRADAS EN CÓRDOBA

Junto a las sesiones preceptivas, tanto ordinarias como extraordinarias, la Real Academia ha celebrado las siguientes actividades (jornadas, conferencias, ciclos, mesas redondas, etc.) en la ciudad de Córdoba:

- Los días 19 y 20 de enero de 2016 se celebraron las XIV Jornadas de Estudios Andalusíes del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia, organizadas por dicho Instituto en colaboración con la Biblioteca Viva de Al-Andalus (Fundación Paradigma Córdoba) y Fundación PRASA.
- Durante el mes de marzo de 2016 se desarrolló el V ciclo de conferencias sobre “Museos y desarrollo local”, coordinado por el Dr. Criado Costa, director de la Real Academia, y el Sr. Carpio Dueñas, académico correspondiente.
- Igualmente se celebró durante el primer trimestre del 2016 el VI ciclo de recitales de poesía cordobesa, dentro de los ya habituales “Martes poéticos de la Academia”, coordinado por los Sres. Dres. Criado Costa y Gahete Jurado.
- Desde el 27 de octubre de 2015 hasta el 16 de mayo de 2016 se celebró el tercer ciclo de conferencias sobre “La actividad física y el deporte como fuente de salud y valores”, que fue organizado por la Fundación Colegio de Médicos de Córdoba, el Centro de Estudios Olímpicos de la Universidad de Córdoba, la Real Academia de Cór-

doba, el Aula Olímpica del Real Círculo de la Amistad de Córdoba, la Academia Olímpica Española, el Comité Olímpico Español y la Compañía SANITAS y dirigido por el Dr. D. Manuel Guillén del Castillo, académico correspondiente .

La Real Academia ha colaborado igualmente en los siguientes actos con motivo del IV Centenario de la muerte de Cervantes :

- Jornadas “Córdoba y Cervantes”, organizadas por el Centro Asociado de la UNED (Universidad Nacional de Educación a Distancia) de Córdoba, del 7 al 11 de marzo de 2016. En la clausura de las mismas el director de dicho centro, D. Miguel Pleguezuelos, le hizo entrega al Sr. D. Joaquín Criado Costa, director de la Academia, de una placa con la siguiente inscripción: “El Centro Asociado de la UNED de Córdoba a la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba, por su inestimable participación en las Jornadas “Córdoba y Cervantes”. Córdoba, 7 a 11 de marzo de 2016”.
- Seminario Internacional “Cervantes, regocijo de las musas. IV Centenario 1616-2016”, organizado por la Delegación de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, cuyas actividades se celebraron durante el mes de junio de 2016.

Las actividades musicales y teatrales también han estado presentes en la Real Academia, generalmente dentro de las sesiones ordinarias de los jueves y de alguna extraordinaria.

II. DEPOSITARÍA: SITUACIÓN ECONÓMICA

La precariedad económica en la que se desenvuelve la Institución académica no ha mejorado durante el presente curso, si bien ha contado con algunas partidas fijas aportadas por instituciones públicas como la Junta de Andalucía (año 2015), el Ayuntamiento de Córdoba (año 2015), la Diputación Provincial de Córdoba (año 2015), así como otras ayudas de carácter privado de la Fundación PRASA (año 2015) y Fundación CAJASUR (año 2015).

III. PUBLICACIONES Y BIBLIOTECA

La Real Academia, a pesar de dicha precariedad económica, ha proseguido durante el presente curso académico con la edición del *Boletín* y de la revista *Al-Mulk*, Anuario de Estudios Arabistas, gracias al patrocinio económico de diversas instituciones. Igualmente ha publicado el *Anuario 2015-2016* y la *Normativas* de la Real Academia de Córdoba, el *Anuario de la CECCEL*, el discurso de ingreso como académico numerario del Dr. D. Manuel Pineda Priego y los libros *Noches de Poesía IV y V* (varios autores), *El Gran Capitán. Una mirada desde la contemporaneidad* (varios autores y coordinado por el Dr. Cosano Moyano); *Rosario Vázquez de Alfaro. Vida y obra contada y recopilada por sus bisnietos Rafael Polo de Alfaro y Antonio Gómez Alfaro*; *Luisa Revuelta y Revuelta, docente, investigadora y académica* (autores: Dres. Cosano Moyano y Cruz Casado) y *Cómo somos y cómo nos vemos* (varios autores y coordinado por los Dres. Peña Martínez y Carosella), en colaboración con otras instituciones y que han sido presentado a lo largo de este curso académico.

El intercambio bibliográfico ha continuado durante el curso 2015-2016 con diversas instituciones en formato papel o digitalizado, que con las donaciones recibidas ha incrementado nuestro fondo bibliotecario y documental. El material bibliográfico, una vez catalogado e informatizado por la bibliotecaria de la UCO D^a. Cristina Ruiz de Villegas García-Pelayo y supervisado por la Sra. Académica Bibliotecaria, ha sido trasladado a dependencias del Campus de Rabanales, siendo recepcionado por la Directora de la Biblioteca General Universitaria Dra. D^a. María del Carmen Liñán Mazas, académica correspondiente. En cuanto a las donaciones recibidas proceden de particulares e instituciones con los que la Real Academia mantiene una estrecha colaboración. En este sentido, queremos señalar la donación de material digitalizado que recoge fotográficamente la vida académica por parte del Dr. D. Manuel Sáez Cano, académico correspondiente.

IV. RELACIONES Y VISITAS INSTITUCIONALES

A lo largo del curso pasado nuestra Academia ha mantenido relaciones institucionales con el Instituto de Academias de Andalucía, en donde está integrada como fundadora del mismo, manteniendo con ella relaciones cordiales a través de nuestro académico numerario y Secretario General del Instituto, Excmo. Sr. Dr. D. Aniceto López Fernández. Igualmente hemos mantenido relaciones con el Instituto de España, a quien pertenece nuestra Corporación como Academia Asociada. Por último, estuvimos también representados en la Asamblea General de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales del C.S.I.C., de la que hasta el año pasado formaba parte como Vicepresidente nuestro director, Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa.

La Real Academia como institución ha realizado algunas visitas dentro y fuera de Córdoba durante el curso académico pasado. Además del viaje institucional a París, del 9 al 13 de septiembre de 2015, donde diez académicos numerarios, ocho correspondientes y diez acompañantes viajaron a París para participar en el simposio “Cómo somos y cómo nos ven”, al que ya se hizo referencia en la memoria del curso pasado, la Real Academia se desplazó a Montilla en octubre de 2015 para la presentación del libro *El Gran Capitán. Una mirada desde la contemporaneidad*, editado por esta Corporación y el Ayuntamiento de Montilla, y a Écija (Sevilla) en febrero de 2016 para la celebración de una sesión conjunta de nuestra Academia y la Real Academia de Ciencias, Bellas Artes y Buenas Letras “Luis Vélez de Guevara”. Por último, el 20 de abril de 2016 se realizó una visita institucional a la Biblioteca General de la Universidad de Córdoba, ubicada en el Campus de Rabanales.

V. OTROS ASUNTOS

En las diferentes sesiones celebradas a lo largo del curso académico se tomaron acuerdos sobre cuestiones de relevancia, tratándose igualmente asuntos de diversa índole relacionados con nuestra Corporación. También la Real Academia ha estado presente en cuantos actos académicos, institucionales, sociales y de toda índole ha sido requerida su presencia, invitaciones a las que habitualmente se ha correspondido con la presencia de su director o algún otro académico en quien éste o el Pleno delegara

Igualmente las sesiones académicas han contado con la asistencia de autoridades y personalidades relevantes que honran con su presencia los actos celebrados. También la Real Academia consideró oportuno cursar felicitaciones en numerosas ocasiones a instituciones y personas, bien por sus éxitos individuales o bien por considerar que sus actividades trascendían lo puramente personal, redundando con ello en la institución académica.

El curso académico finalizó el jueves 16 de junio de 2016, sesión dedicada al homenaje a nuestro académico numerario Ilmo. Sr. Dr. D. Rafael Hernando Luna. El acto tuvo lugar en el Salón de Columnas del Edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba. Tras unas palabras de bienvenida de la Dra. D^a Carmen Balbuena Torezano, Secretaria General de la Universidad, en representación del Rector Magnífico Dr. D. José Carlos Gómez Villamandos, intervinieron el Ilmo. Sr. Dr. D. Ángel Fernández Dueñas, que pronunció la Laudatio del homenajeado; el Ilmo. Sr. Dr. D. José Roldán Cañas, que impartió la conferencia de clausura del curso, y el académico homenajeado, que pronunció unas palabras de agradecimiento. Después de un concierto de piano, a cargo de D^a. Margarita Fernández Fuentes, el Excmo. Sr. Dr. D. José Cosano Moyano, director de la Real Academia, pronunció unas palabras y dio por clausurado el curso 2015-2016 en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

